

**SESIÓN SOLEMNE 30
10 DE SEPTIEMBRE DE 2022**

No.	Tema	Pág.
1.	Apertura	441
2.	Desahogo del orden del día.	441
2.1	Pase de lista y comprobación del quórum.	441
2.2	Lectura al orden del día.	442
2.3	Participación de las diputadas y diputados, en representación de los Grupos y Fracciones Legislativas que integran la Sexagésima Legislatura del Estado de Querétaro	442
2.4	Honores a la Bandera y entonación del Himno Nacional;	451
2.5	Informe del estado general que guarda la Administración Pública en la Entidad, correspondiente al primer año de ejercicio constitucional del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro.	451
3.0	Término de la sesión.	457

1.- APERTURA Y MESA DIRECTIVA

INICIA: A las 09:08 horas.

MESA DIRECTIVA

PRESIDENTE	DIP. LUIS ANTONIO ZAPATA GUERRERO
VICEPRESIDENTA	DIP. GRACIELA JUÁREZ MONTES
PRIMERA SECRETARIA	DIP. ANA PAOLA LÓPEZ BIRLAIN (Inasistencia)
SEGUNDO SECRETARIO	DIP. CHRISTIAN ORIHUELA GÓMEZ

2. DESAHOGO DEL ORDEN DEL DIA.

2.1 PASE SE LISTA Y COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM.

—**Presidente:** Muy buenos días a todas y todos ustedes. Saludo con afecto a mis compañeras y compañeros diputados, a nombre de la LX Legislatura del Estado de Querétaro doy la más cordial bienvenida al General de Brigada diplomado del Estado Mayor Rosalino Barrios Barrios Comandante de la 17ª. Zona Militar; con mucho afecto y respeto a la licenciada María Guadalupe Murguía Gutiérrez, Secretaria General de Gobierno del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro; saludo también a las senadora, senador y a los diputados federales presentes, de manera especial al ingeniero Ignacio Loyola Vera que hoy cumple años, ingeniero ¡muchas felicidades!, a los integrantes del gabinete y gabinete ampliado del Poder Ejecutivo del estado de Querétaro; a las y los presidentes municipales de los municipios de nuestra entidad, a los magistrados e integrantes del Poder Judicial del Estado; titulares e integrantes de los órganos constitucionales autónomos del estado; magistrados de los Tribunales Administrativos del Estado; saludo también con afecto a Monseñor Marín Lara Becerril

Vicario General de la Diócesis de Querétaro; a los representantes de instituciones educativas; a los integrantes del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción; a los medios de comunicación. Para iniciar esta sesión solemne convocada para este día con fundamento en lo dispuesto por el artículo 97 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Querétaro, le solicito al diputado Christian Orihuela segundo secretario se sirva realizar el pase de lista.

—**Diputado segundo secretario:** Procedo a ello: Albellán Hernández Yasmín, (inaudible); Ángeles Herrera Luis Gerardo, (inaudible); Arellano Dorado Maricruz, (inaudible); Correa Sada Enrique Antonio, (inaudible); Dorantes Castillo Laura Angélica, (inaudible); Galicia Castañón Alejandrina Verónica, (inaudible); Garfias Alcántara Germain, (inaudible); Garfias Vázquez Uriel, (inaudible); Guevara Moreno Juan, presente; Jiménez Yáñez Juan José, presente; Juárez Montes Graciela, presente; Marmolejo Rojas Beatriz Guadalupe, (inaudible); Orihuela Gómez Christian, presente; Ospital Carrera Paul, (inaudible); Pozo Cabrera Manuel, (inaudible); Rubio Montes Leticia, presente; Salazar Pérez Liz Selene, (inaudible); Salgado Márquez Martha Daniela, (inaudible); Sinecio Leyva Armando, (inaudible); Tovar Saavedra Laura Andrea, presente; Vega Guerrero Guillermo, (inaudible); Ventura Rendón Dulce Imelda, (inaudible); Zapata Guerrero Luis Antonio, presente, Albellán Hernández Yasmín.

Se informa a la presidencia que se encuentran presentes 20 diputados, con la presencia del diputado Ricardo Astudillo, 6(sic) ausentes y cero justificaciones.

—**Presidente:** Habiendo el quórum requerido por el artículo 94 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Querétaro, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 126 fracciones III, IV y VII del propio ordenamiento, siendo las 09 de la mañana con 08 minutos del día 10 de septiembre de 2022, se abre la presente sesión.

2.2 LECTURA AL ORDEN DEL DÍA.

—**Presidente:** Acorde a lo dispuesto en los artículos 97 y 126 fracción V, de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Querétaro, toda vez que el orden del día ya es del conocimiento de todas y todos los diputados, por encontrarse inscrito en la Gaceta Legislativa se omite su lectura.

2.3 PARTICIPACIÓN DE LAS DIPUTADAS Y DIPUTADOS, EN REPRESENTACIÓN DE LOS GRUPOS Y FRACCIONES LEGISLATIVAS DE LA SEXAGÉSIMA LEGISLATURA DEL ESTADO DE QUERÉTARO.

—**Presidente:** Atendiendo a lo establecido en el Artículo Único, incisos d) y e) del Acuerdo por el que se Determina el Formato Bajo el que se Rendirá el Informe de Actividades del Estado General que Guarda la Administración Pública de la Entidad, Correspondiente al Primer Año de Ejercicio Constitucional del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro, tendremos la intervención de las diputadas y diputados que representan a los grupos y fracciones legislativas, presentes en esta soberanía; quienes contarán con hasta ocho minutos para ello. En ese contexto cedo el uso de la voz al diputado Manuel Pozo Cabrera coordinador del Grupo Legislativo del Partido Querétaro Independiente.

—**Diputado Manuel Pozo Cabrera:** Con el permiso de los integrantes de la Mesa, muy en particular del presidente de la Mesa nuestro compañero Antonio Zapata, muchísimas gracias por esta oportunidad, desde luego saludo con respeto a mis compañeras y compañeros legisladores, a los invitados especiales, a los alcaldes, exgobernadores y en lo particular al ingeniero Ignacio Loyola Vera,

a los titulares de organismos autónomos, a los magistrados, magistradas, muchas gracias por acompañarnos en esta sesión. Por supuesto a invitados federales de otras entidades federativas, medios de comunicación, invitados y familiares del señor gobernador, sean ustedes bienvenidos a este Pleno.

No hay dueños que puedan apropiarse de una definición única de la realidad. Afirmamos que las mejores alianzas políticas no son las que se pactan para los resultados electorales, si no las que perduran en el ejercicio responsable del poder, con apego a los principios, con generosidad política y sobre todo con rumbo. Cuando el Partido Querétaro Independiente y ciudadanos sin partido nos sumamos, a través de candidaturas comunes, al proyecto encabezado por el entonces candidato Mauricio Kuri, lo hicimos convencidos de que, si bien Querétaro había tenido un periodo marcado por estabilidad laboral, económica y financiera, el contexto para el 2021 era diferente... Era, por decir lo menos, retador. Producto sí de una devastadora pandemia, pero también de controversiales decisiones tomadas a nivel federal, que ahuyentaban inversiones y polarizaban a la población, La constante era la incertidumbre. Por lo que se requería de un líder que no solo ganara elecciones, sino que tuviera el empaque para plantear políticas públicas, para fortalecer la seguridad, pero también un modelo económico que permitiera un crecimiento justo, duradero y sustentable; que permitiera también cerrar la brecha social que con la multicitada pandemia habría agudizado, en aras de un bien común. Políticas que adoptara e hiciera suyas la sociedad queretana. Lo sabíamos, con Kuri Querétaro sería un ejemplo de prosperidad, Querétaro llevaría rumbo firme.

En el proceso electoral el mensaje del electorado fue contundente, por consiguiente, el tamaño de responsabilidad contraída era proporcional a la del triunfo obtenido. Si bien decíamos que en el 2021 teníamos un escenario retador, durante el arranque de la actual administración se presentaron circunstancias muy particulares, tales como las inundaciones en San Juan del Río y Querétaro, el mismo día de la toma de protesta, por lo que de inmediato el Gobernador y su equipo desde el minuto uno, han sido exigidos. Aprovecho para reconocer las obras oportunas en materia hidráulica que se dieron en ambos municipios, pero sobre todo el cárcamo y las distintas acciones que se realizan en Santa María Magdalena, localidad con mayor rezago dentro de nuestro distrito. Después vinieron los hechos violentos del 5M, el artero crimen contra la pequeña Victoria y la muestra de violencia y de intolerancia sobre el pequeño Juan de El Salitre que, si bien estos hechos no representan la calidad humana de las y los queretanos, nos cimbraron como sociedad. Ante estos y otros retos, el titular del Ejecutivo no solo dio la cara, fue sensible con las víctimas y contundente y eficaz en su atención. El gobernador ha sido claro, necesitamos un Querétaro mejor para todas y todos, un Querétaro en el que su gente se sienta orgullosa de decir: soy queretano, queretano más allá de su lugar de nacimiento, sino por la convicción de hacer de esta tierra el lugar para darle la mejor calidad de vida a su familia y contribuir con pasión para tener el mejor Querétaro de la historia.

Señor gobernador, en el día de hoy nuestro grupo parlamentario reconoce su trabajo y el de su equipo en la ardua labor para llevar a Querétaro al siguiente nivel. Sé que la administración que encabeza lo está logrando, reconocerle que el trabajo realizado no es desde la individualidad, sino en equipo, donde se han sumado todas las voces y esfuerzos, la sociedad organizada, cámaras, colegios, Poderes, todos juntos y juntas. Todos, todos somos Querétaro. Nuestro Grupo Parlamentario ha contribuido sin regateo a generar el andamiaje jurídico que se requería para impulsar las políticas públicas que su administración ha propuesto, por medio del compromiso que tenemos, para que los objetivos de un Querétaro más humano, seguro, incluyente, igualitario y justo para todos y todas se estén logrando. El liderazgo del gobernador Kuri se caracteriza, a diferencia de quien reparte culpas y revuelve entre

fantasmas del pasado, por agarrar al toro por los cuernos y afrontar los retos que se han presentado, y por hacer de nuestro estado un referente nacional. Amigas y amigos, el Querétaro que hoy tenemos no es gracias a un gobierno, si bien cada administración ha aportado a partir de su capacidad y circunstancia, en realidad el Querétaro de hoy se lo debemos a campesinos, a comerciantes, amas de casa, estudiantes, profesores, profesionistas, adultos mayores, indígenas, mujeres, que con su esfuerzo permanente generan las bases para impulsar a esta entidad al siguiente nivel. Pero ¿cómo se llega al siguiente nivel?, me han preguntado vecinos de El Rocío y de San Pedro Mártir cuando escuchan los slogans, les respondo, en primer lugar, reconociendo justamente que es la sociedad quien mueve al estado, tanta sociedad como sea posible y solo tanto gobierno como sea necesario. Y, en segundo lugar, estableciendo el rumbo.

Rumbo para un Querétaro más próspero, rumbo con los empleadores, con la generación de 36 mil nuevos empleos, Rumbo con los que perdieron su trabajo y hoy cuentan con un seguro de desempleo, rumbo con los hoteleros y prestadores de servicios, que han recuperado el 100% de la ocupación, rumbo con los empresarios que confían en Querétaro e hicieron inversiones por más de 12 mil millones de pesos, rumbo con los emprendedores, con la creación del Instituto Queretano del Emprendimiento y la Innovación, institución única a nivel nacional no solo por los alcances, sino por las bases sobre las que se sustenta, rumbo para un Querétaro más seguro. Rumbo con la Policía de Proximidad, que contribuirá a ejercer el valioso derecho al acceso a las tres justicias, rumbo con los colonos que a través del programa “Somos Querétaro” incidirá de manera preventiva para la reconstrucción del tejido social y por supuesto para un Querétaro más humano, rumbo con los estudiantes, con un presupuesto histórico en favor de la Universidad Autónoma de Querétaro y para que los estudiantes permanezcan a toda costa en la escuela, que nadie se quede atrás. A través de una tarifa preferencial del transporte público más baja del país. Apoyos de útiles escolares, becas y tabletas, apostándole así a la educación como el único elemento que genera movilidad social. Querétaro necesita de personas responsables y comprometidas, personas que se involucren en la participación ciudadana. Querétaro necesita de construirse y enseñarle a México que hoy Querétaro tiene rumbo. El trabajo no termina aquí, falta mucho por realizar y nuestro grupo parlamentario será aliado permanente, porque todos somos Querétaro. Juntos llevemos a Querétaro al siguiente nivel. Muchas Gracias.

—**Presidente:** Muchas gracias diputado Manuel Pozo. Doy cuenta de la presencia de la diputada Maricruz Arellano Dorado, de la diputada Laura Dorantes, de la diputada Dulce Ventura. También saludo con afecto y respeto al fiscal general maestro Alejandro Echeverría Cornejo, al presidente municipal de Querétaro Luis Nava y también con respeto y admiración al exgobernador constitucional Mariano Palacios Alcocer y con gusto también a la licenciada Grisel Muñiz presidenta del Instituto Electoral de Querétaro. Tiene el uso de la voz la diputada Laura Andrea Tovar Saavedra, en representación del Grupo Legislativo de MORENA.

—**Diputada Laura Andrea Tovar Saavedra:** Es el año 2040. Son las siete horas y amanece en Querétaro. La contaminación que antes cubría la zona norte de la ciudad ya no aparece más; haber decretado zonas como áreas naturales protegidas, apostado por un desarrollo sostenible y controlados los desechos urbanos permiten hoy, respirar aire limpio y fresco. Las avenidas principales fluyen sin contratiempos, los estudiantes ya están en las aulas; el transporte sí pasó, y lo hizo a tiempo. Ahora el transporte público es eficiente, seguro, cómodo y accesible. La bicicleta es el segundo medio de transporte más utilizado por la ciudadanía; la educación vial y la infraestructura correcta lo han convertido en el más seguro. Mujeres y hombres salen a trabajar, las personas realizan sus actividades sin contratiempos, saben que regresarán a salvo a casa. Los delitos han disminuido considerablemente

y los derechos humanos son respetados. Las niñas, adolescentes y mujeres salen a la calle a cualquier hora del día sin miedo, pues su seguridad es prioridad para el Estado. La impunidad y la corrupción son cosa del pasado; en Querétaro, las personas viven libres, con seguridad y prosperidad. Pareciera utópico imaginar un futuro como ese, ¿cierto?, pero eso no significa que no seamos capaces de verlo materializado; sin embargo, la voluntad es un factor clave, pues no basta con idealizar el futuro, resulta imprescindible querer lograrlo y ponerse a trabajar por él.

Hace poco más de un año, la ciudadanía eligió un proyecto de estado y depositó su confianza en quien lo encabezaría, hoy, rinde su primer informe. Quien va a evaluar y a juzgar los resultados, serán las y los queretanos. pero a MORENA, como oposición responsable, nos toca ser críticos y objetivos; reconocer los aciertos, pero también señalar los errores, porque sólo de esa manera se fortalece nuestra democracia. No crece el que no se equivoca, crece el que se equivoca, escucha y aprende; por ello, consideramos necesario el intercambio de ideas, pues justo en este recinto, hace un año, se dijo que el rebote de ideas no nos debilita, nos fortalece. En tal sentido, es nuestra responsabilidad señalar las divergencias.

Después de la pandemia y tras seguir aprendiendo a vivir con ella y sus estragos; el 2021 se despidió de nosotros con un duro golpe a la economía, el reemplacamiento generalizado; no evadimos nuestra responsabilidad como diputados, nuestro deber es velar por un presupuesto equilibrado para dotar al Ejecutivo de los instrumentos necesarios y así cumplir con sus responsabilidades. Sin embargo, debió privilegiarse la sensibilidad y la empatía social. Iniciando el año, la intolerancia irrumpió en marzo, un triste espectáculo de violencia se vivió en el estadio La Corregidora, la falta de prevención puso en peligro la seguridad y la integridad de los aficionados y en tela de juicio, la tranquilidad de Querétaro; se reconoce el actuar de la autoridad frente a las víctimas, y la determinación del gobernador en las sanciones tomadas; no obstante, es prioridad exigir que la impunidad de la injusticia no sea el desenlace de este terrible hecho. Como respuesta a los detestables actos de violencia, recibimos una reforma al 30 por ciento del Código Penal, en la que un descuido casi compromete el derecho a la libertad de expresión; gracias a las y los periodistas, la ley fue observada y rectificada. Ejemplos como la “Ley Mordaza” y la “Ley Garrote” no tienen cabida en un estado que merece libertad de pensamiento. A escasos dos meses, el tema del agua se volvió nota nacional y es que, a través de una ley, a todas luces privatizadora, se sigue dejando en incertidumbre el futuro del líquido vital en nuestro estado. La sociedad civil organizada se manifestó y la respuesta fue poco positiva. La represión y la censura no es, ni será jamás la respuesta. Desde esta Tribuna, solicitamos se privilegie la sensibilidad, el diálogo y la empatía al momento de garantizar el Estado de Derecho. Sabemos que un año de gestión es poco tiempo para resolver los graves problemas que Querétaro viene arrastrando de administraciones pasadas, pero, si en verdad existe la voluntad para resolverlo, necesitamos ser críticos y realistas. Es impensable llevar a Querétaro a otro nivel si la violencia y la inseguridad aumentan todos los días. Ser de los estados con la mayor tasa de mujeres víctimas de lesiones dolosas, no es tener rumbo. Los feminicidios deben cesar. La seguridad de las mujeres, adolescentes y niñas debe ser prioridad.

La discriminación sigue prevaleciendo, ya sea cometida por autoridades o particulares, es un delito que afecta a grupos sociales históricamente vulnerados, ejemplo de ello, son los pueblos originarios de las comunidades indígenas. Identificamos que se tiene presente la movilidad, y entendemos que la inversión proyectada es importante, pero debe atenderse la pirámide de movilidad y privilegiarse el uso del transporte público u otros medios sobre el automóvil. El desarrollo urbano planificado es fundamental, ya que influye en la movilidad y abona a mantener un medio ambiente sano, inclusive, previene inundaciones. No podemos detener el crecimiento de Querétaro, pero sí podemos ordenarlo

respetando nuestros recursos naturales. Todo gobierno que se diga abierto al escrutinio debe tomar en cuenta la participación ciudadana, la transparencia, la diversidad de ideas, la crítica y las demandas de la gente, tal y como lo aseguró al decir que nadie gobierna solo, pues los ciudadanos son los principales protagonistas del destino de Querétaro. Coincidimos en la visión de un mejor Querétaro. Como oposición, seguiremos abonando a la construcción del futuro, pero lo haremos con responsabilidad y objetividad en el presente, siendo contención más nunca bloqueo. Tenemos que abrir el diálogo y aceptar la crítica para entonces sí, ir juntos adelante, es cuanto. Gracias

—**Presidente:** Muchísimas gracias diputada Laura Andrea Tovar. Tiene ahora el uso de la voz, el diputado Ricardo Astudillo Suárez para que formule su posicionamiento.

—**Diputado Ricardo Astudillo Suárez:** Con su permiso presidente de la Mesa Directiva, muy buenos días a todos los presentes. Saludo a las autoridades federales, estatales, representantes de la sociedad Civil, medios de comunicación e invitados distinguidos todos.

Un año es tiempo suficiente para ver y evaluar resultados de un trabajo. Desde que la Legislatura inició funciones, la Fracción Legislativa del Partido Verde ha trabajado comprometida por el Estado de Querétaro, impulsando iniciativas en pro de todos los habitantes, enfocando sus esfuerzos en cuatro principales temas: seguridad, salud, economía y por supuesto medio ambiente. Derivado de lo anterior, esta Fracción ha sido autora de 14 iniciativas propias y 2 de forma conjunta, siendo aprobadas el 70% de las mismas y en su gran mayoría han sido relativas al tema del medio ambiente, con el fin de estar alineados al Eje Cuarto del Plan Estatal de Desarrollo, contando siempre con el respaldo del Ejecutivo y de todos los integrantes de esta Legislatura a los cuales les agradezco mucho. Me gustaría destacar que hemos propuesto en conjunto con el Ejecutivo, dentro del paquete de reformas que se presentaron y aprobaron sobre seguridad, que este año sucediera algo histórico en materia ambiental en Querétaro, con la reforma al artículo 3º de la Ley en Materia de Seguridad y Justicia Cívica, hoy se considera como un eje de seguridad estatal el medio ambiente, reconociendo el compromiso ambiental del gobernador Mauricio Kuri González. Además, además a partir de esta reforma, la Secretaría de Seguridad Ciudadana estatal tendrá la encomienda de capacitar a los cuerpos de seguridad respecto de qué conductas son consideradas como delitos ambientales y sobre su proceder cuando detecten la flagrancia para que realmente puedan llegar a ser sancionados y lo más importante, que estos mismos cuerpos policiacos ahora son los encargados de dar difusión sobre los delitos ambientales existentes en el Código Penal del Estado. Con todo lo anterior se han sentado las bases para formar una Policía Ambiental en un futuro próximo, reconociendo ampliamente al gobernador por este gran aporte a la seguridad ambiental en el estado de Querétaro. Por otro lado, impulsamos la creación del Banco del Agua, tema prioritario en la agenda de Bienestar y Desarrollo Sostenible de nuestro Presidente de la República y de igual forma al objetivo cuarto del eje de Medio Ambiente e Infraestructura Sostenible del Estado de Querétaro, mismo que se plasmó como una realidad con la creación del Sistema Financiero del Agua, que hoy está ya establecido y regulado en nuestras leyes y podrá ser el cimiento para poder crear el Banco del Agua en el Estado de Querétaro, con el apoyo del gobierno estatal y federal.

Hoy los municipios pueden tener la confianza de apoyarse en el Instituto de la Vivienda de Querétaro, que tanto necesita nuestra sociedad para vivir en armonía en nuestro estado, no podemos tener una sociedad progresista sin un techo que nos cobije. Reconocemos la labor del gobernador e integrantes del instituto para volver a confiar en este programa, los municipios y los habitantes de Querétaro. En materia de obra pública, queremos reconocer que, sin distinción de colores partidistas, se han abierto las puertas para la gestión de obras, privilegiando la obra social en todo momento, para apoyar y

DIARIO DE DEBATES

subsanan deudas pendientes de años anteriores a favor de la infraestructura de obra social para todas las comunidades a lo largo y ancho de nuestro estado. Reconocemos el esfuerzo del Ejecutivo, al titular de la secretaría y a todas las personas que hacen posibles estos proyectos.

Quiero destacar que gracias a este ejercicio de Parlamento Abierto que hemos tenido, a la fecha contamos con más de 60 propuestas específicas de modificaciones. No me queda duda que cualquier reforma que se requiera hacer en el Código Ambiental, tiene que ser consensada con la sociedad y autoridades en materia de medio ambiente: SEDESU, SEDEA, la Procuraduría Ambiental en el Estado, SEMARNAT, PROFEPA y CONAFOR del gobierno federal, para estar todos vinculados en el mismo eje, ya que estas mesas que hemos realizado son la vía adecuada para las modificaciones que se deban llevar a cabo de manera concurrente entre los tres niveles gobierno. Hemos arrancado una revisión integral al Código Ambiental de la mano con la Secretaría de Desarrollo Sustentable, en donde han participado ciudadanos, autoridades, académicos, estudiantes, sociedad organizada que han presentado todas estas propuestas viables para poderlas llevar a cabo. Aunado a todo esto, se ha logrado la vinculación de la Secretaría de Desarrollo Sustentable con los gobiernos municipales, con el fin de que accedan a los recursos del Fondo Ambiental de Querétaro, fondo que fue impulsado desde la Ley de Ingresos por esta fracción y que gracias a su aprobación se presentaron más de treinta proyectos por parte de los dieciocho municipios, entre los que destacan plantas de tratamiento, restauración de parques urbanos, recuperación de ríos y aguas superficiales, museos interactivos de ecología, implementación de invernaderos, parques lineales, equipamiento, entre muchos otros, que beneficiarán de forma directa a todos los ciudadanos y sobre todo al medio ambiente. Agradezco siempre la disposición del señor gobernador para trabajar en equipo, un gran ejemplo fue la integración de la Secretaría de Finanzas, la de Planeación y Participación Ciudadana y la Agencia Estatal de Energía a la Comisión de Cambio Climático Estatal que promovimos desde el Congreso, demostrando una vez más el compromiso del Ejecutivo por el medio ambiente.

Desde esta tribuna, la Fracción del Partido Verde reitera el apoyo incondicional a la agenda de nuestro presidente de la República y a la disposición que tenemos con el Gobernador del Estado para seguir caminando bajo el mismo rumbo por y para Querétaro. En el análisis minucioso del informe, a través de la glosa, participaremos como fracción legislativa con puntual seguimiento, no solamente en materia ambiental, sino en todos los ejes rectores que dan certeza al cumplimiento de esta obligación constitucional. Siempre nos sumaremos a lo bueno, a lo positivo, porque si le va bien a esta administración, le va bien a nuestro estado. Queretanas y Queretanos sabemos que pueden existir diferencias y que falta trabajo por hacer, pero desde aquí reafirmo que estaremos dispuestos a coincidir con las mejores propuestas, con nuestra voz, con nuestras ideas, con nuestras reflexiones y con la visión que tenemos para poder construir un estado que sea un modelo a nivel nacional en lo que tiene que ver con el crecimiento económico, social y protección al medio ambiente. Es cuanto presidente.

—**Presidente:** Muchísimas gracias diputado Astudillo. Le damos la más cordial bienvenida a la doctora María de la Luz Mijangos Borja, titular de la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, sea usted bienvenida. También saludamos con afecto y le damos la bienvenida al licenciado Rogelio Guerra Vázquez Mellado jefe de gabinete, así como también al doctor Javier Rascado presidente de la Defensoría de Derechos Humanos.

Tiene el uso de la voz el diputado Juan Guevara Moreno, Coordinador del Grupo Legislativo del Partido Revolucionario Institucional.

—**Diputado Juan Guevara Moreno:** Muy buenos días a todos ustedes, con el permiso de la Mesa Directiva saludo a mis compañeras y compañeros diputados, saludo también a los senadores aquí presentes, saludo a todos los funcionarios estatales, la persona de la licenciada Guadalupe Murguía, Secretaria de Gobierno, saludo a las diputadas y diputados federales aquí presentes, a los magistrados también aquí presentes; a las presidentas y presidentes municipales; saludo también de manera muy especial los exgobernadores licenciado Mariano Palacios, ingeniero Ignacio Loyola, licenciado José Calzada; saludo a los medios de comunicación y a los dirigentes de las diferentes fuerzas políticas en especial a la presidenta de mi partido, la licenciada Abigail Arredondo. A todas las personas que nos acompañan en esta sesión, y a todas las personas que nos siguen a través de las diferentes plataformas digitales.

Este Recinto Histórico fue testigo de un gran pacto político, social y jurídico que hasta el día de hoy rige la vida de todos los mexicanos. Las voces de los constituyentes demandando la incorporación constitucional de los derechos sociales al trabajo y a la tierra todavía son referencia a nivel mundial. Lo que aquí ocurrió, nos dejó importantes lecciones. El Querétaro de hoy, no se concibe sin aquellos consensos en los que se dejan de lado los colores y se trabaja con diferentes visiones, pero con un mismo objetivo, dar respuesta puntual a las demandas sentidas de la población.

Desde el Grupo Parlamentario del PRI, tenemos claro que los queretanos no quieren gobiernos, ni representantes pasivos, hoy exigen resultados del tamaño de los retos de este gran estado. Con esa visión, estamos aquí para recibir el primer informe del Gobernador Mauricio Kuri González. Lo señalamos con toda claridad y con toda firmeza, en el análisis de este primer informe nuestra actitud será como siempre, objetiva y propositiva. Asumir una posición contraria por el solo hecho de ser oposición, es caer en el juego que pretenden quienes buscan un protagonismo personal o de grupo y no el bienestar de las familias Queretanas. Como representantes populares debemos tener claro que lo primero son las necesidades de la gente y no las prioridades de la burocracia. Pasados los tiempos legales para competir, nos queda claro que llegan los tiempos para construir. Desde el primer día de esta Legislatura, en nuestro grupo parlamentario, trabajamos para ser parte de la construcción de un mejor Querétaro.

Nuestro compromiso es con el proyecto de un estado seguro y equitativo, donde cada familia pueda desarrollar su proyecto de vida. Lo tenemos claro: a cada crítica una propuesta, a cada propuesta una acción; y a cada acción un beneficio para nuestra gente. La sociedad está demandando reforzar el tema de seguridad y los números mandan importantes mensajes sobre las acciones a realizar. De acuerdo con el INEGI, en la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2021: 6 de cada 10 queretanos consideran que la seguridad es el problema más preocupante. Es cierto, no tenemos los niveles de inseguridad en los que viven otros Estados del país; pero tenemos que cerrarle el paso al fraude, al robo, a la extorsión y a cualquier delito que lastime a las personas. Desde el Congreso respaldaremos las acciones encaminadas a mejorar la seguridad. Hoy vemos con buenos ojos que en Querétaro se transite hacia un nuevo modelo de seguridad, con una gran cruzada por recuperar los valores y principios. Y con el impulso decidido al programa para fortalecer el tratamiento y prevención de adicciones, con el que se afronta una de las problemáticas más importantes del Estado. Especial atención requiere la violencia contra las mujeres. El estado que queremos se construye también con ellas. Este es un llamado a la sociedad en general, de acuerdo con el INEGI somos la entidad con mayor porcentaje de violencia contra las mujeres. Necesitamos fomentar la conciencia colectiva, garantizar la inclusión laboral, mecanismos de protección inmediatos, más refugios y redes integrales de apoyo. En esta lucha tenemos que estar todos, el sector público, privado y social. En las

DIARIO DE DEBATES

últimas décadas, el desarrollo económico ha traído un importante crecimiento a Querétaro; pero también nuevos desafíos como la cobertura de los servicios básicos de calidad y la movilidad.

Menos tiempo en el tráfico y más tiempo para disfrutar con quienes queremos; una movilidad integral, más sustentable y accesible para todos, peatones, transporte público y privado. Esto es lo que sigue reclamando la sociedad. La modernización de Paseo 5 de febrero es un buen comienzo, miles y miles de personas diariamente utilizamos esa vialidad. Los proyectos tienen que continuar para todo el estado. Nunca más un Querétaro que se olvide de los municipios que están fuera de la zona metropolitana. En los municipios, muchos de ellos de gran vocación rural, las oportunidades, la educación y la salud de calidad no pueden terminar donde termina el pavimento. El campo ha visto la mano del gobierno del estado frente al abandono total de la federación; no lo digo yo, lo muestran las acciones y los números. Debemos reconocer que, frente a la desaparición de programas federales como el seguro catastrófico, el programa nacional de fertilizantes y el abandono de la tecnificación del campo, entre otros. El gobierno estatal ha tendido la mano a la actividad que da empleo a muchas personas y que asegura los alimentos en las mesas de todas las familias. En estos tiempos, frente a la sequía, se requiere redoblar esfuerzos con más proyectos de infraestructura hidroagrícola para la captación de aguas superficiales, para el desazolve y rehabilitación de bordos y presas. Estas son algunas de las demandas de una ciudadanía que sabe reconocer el trabajo y a quien trabaja por ellos. Los grandes retos de Querétaro requieren sí de un Poder Ejecutivo eficaz, pero también de un Poder Legislativo y Judicial actuantes, y de un sector privado y social participativos, esto es la nueva gobernanza. El Grupo Legislativo del PRI está dispuesto a construir escuchando la voz de quienes enfrentan la problemática día a día. En lo que siga beneficiando a Querétaro, caminaremos juntos. En este proceso no vale estar en la comodidad de la crítica sin propuesta; aquí todas y todos somos corresponsables, sociedad y gobierno. A la ciudadanía le decimos: por Querétaro todo, para Querétaro todos. Muchas gracias, es cuanto presidente.

—**Presidente:** Muchísimas gracias diputado Juan Guevara. También le damos la más cordial bienvenida al exgobernador al licenciado José Calzada Roviroso, así como también a la doctora Teresa García rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, ¡bienvenido! Tiene ahora el uso de la voz el diputado Guillermo Vega, en representación del Grupo Legislativo del Partido Acción Nacional.

—**Diputado Guillermo Vega Guerrero:** Buenos días tengan todas y todos ustedes. A un año de la contundente victoria electoral del 2021, hoy estamos congregados para conocer el primer informe del estado que guarda la administración pública estatal. Hace un año, en el mes de junio del 2021, Querétaro eligió seguir el rumbo del progreso, de la confianza, de la unidad, de la legalidad y de la paz. En las urnas los ciudadanos rechazaron los proyectos que representaban el pasado y que lo que ofertaban era división, atraso e incapacidad.

Este ejercicio de gobierno ha estado marcado por avances y retos, y la manera como se ha logrado trascender es con propuestas y proyectos por parte del titular del Ejecutivo y sus colaboradores, quienes pensando en el futuro trabajan con acciones responsables en el presente. Si algo se ha demostrado, es que la sociedad de Querétaro y su gobierno no se doblegan ante los desafíos, al contrario, se crecen ante la necesidad de resolverlos, siempre dando la cara y asumiendo su responsabilidad. Volteando hacia atrás únicamente para honrar la memoria de las y los ciudadanos que le han dado grandeza a nuestra entidad. Jamás buscando culpables, ni pretextos del pasado, como lo hacen otros para intentar gobernar. En este periodo se entregan buenas cuentas a aquellos ciudadanos

que con su voto ratificaron el modelo de desarrollo que se ha venido construyendo en los últimos años y también a quienes decidieron diferente.

Hoy se respiran en Querétaro aires renovados, se percibe también que hay espacio para proponer, oportunidad para trabajar, espacio para impulsar y donde el gobierno muestra plena disposición de construir, ya que está claro que los verdaderos protagonistas de la historia de éxito que hoy tenemos en Querétaro son los ciudadanos. Acciones por destacar en este primer año existen muchas y mencionaré solo algunas. Hablemos de crecimiento económico, lo más valioso que hay que destacar en este rubro es la actitud del Ejecutivo, una postura de apertura e integración, a diferencia de lo que sucede en otros órdenes de gobierno, en Querétaro se asume que el progreso solo se construye de la mano de los emprendedores, de los empresarios, de los comerciantes, entre otros. Aquí en nuestro estado los que buscan generar desarrollo, no se les enfrenta se les escucha. Aquí no se les persigue, se les integra. Aquí no se les bloquea, se les motiva. El resultado de esta buena dinámica es que se generan miles de empleos, se siguen instalando empresas, nacen negocios y crecemos a un ritmo superior al promedio de todo el país. Hablando de seguridad y paz social, en Querétaro sabemos que la estrategia de abrazos no funciona. Aquí el Ejecutivo estatal trabaja en la consolidación de una policía fuerte y capacitada, se realizan inversiones en tecnología y equipamiento como nunca antes. Se cuenta con un modelo de justicia robusto y avanzado, además de que se realiza una gran cruzada para la recuperación de valores, con el fin de reconstruir el tejido social, basados en una cultura de respeto y tolerancia. Resultado de estas acciones, la organización internacional no gubernamental World Justice Project coloca a Querétaro en el primer lugar a nivel nacional por su modelo de justicia y seguridad.

En cuanto a finanzas, remarcar que derivado del buen manejo del presupuesto y de la confianza social se cuenta con finanzas sólidas, que son la base fundamental para que se hayan puesto en operación programas efectivos de apoyo a estudiantes, a mujeres, a adultos mayores, a comerciantes, a desempleados, en materia de salud, entre muchos más y esto no ha sido obstáculo para que se construya infraestructura social y estratégica en todo el estado. Por otro lado, es importante destacar que en este primer año el Ejecutivo ha ordenado una reconfiguración total del servicio de transporte público, que es uno de los temas de los que más esperan resultados los ciudadanos. Este proyecto que vemos con optimismo es resultado de análisis serios y profundos, pero basados en lo más importante: una determinación del gobernador para dotar a los ciudadanos de un transporte público seguro y funcional. Por todo lo anterior, estamos seguros de que, de seguir esta ruta de acción, Querétaro se consolidará como referente nacional e internacional para vivir, para invertir, para visitar, para disfrutar. Un lugar extraordinario donde forjar un hogar y hacer realidad los sueños, teniendo como base que somos un espacio donde no cabe la división ni la confrontación, donde se suman voluntades y se multiplican resultados. Desde Acción Nacional seguiremos contribuyendo con trabajo y compromiso para que siempre les vaya bien a las familias queretanas. Seguiremos aportando desde nuestra trinchera legislativa para sumar con los demás Poderes y con la sociedad. Seguiremos construyendo en equipo, con nuestro gobernador Mauricio Kuri el mejor Querétaro de la historia. Cierro con una frase de Manuel Gómez Morín, en la capacidad de insistir estriba la lucha misma; porque en ella está el secreto final del éxito. Por eso en Querétaro seguiremos insistiendo en lo valioso de respetar a las instituciones del país. Por eso en Querétaro seguiremos insistiendo en que lo importante no son las próximas elecciones, sino la construcción del futuro de las siguientes generaciones. Por eso en Querétaro seguiremos insistiendo en que la unidad nacional es el pilar para el progreso social. Por eso en Querétaro seguiremos insistiendo en que la democracia y sólo ella, asegura la consolidación de una patria ordenada y generosa. Por eso en Querétaro seguiremos insistiendo. Muchas Gracias.

—**Presidente:** Muchísimas gracias diputado Guillermo Vega. Le damos también la más cordial bienvenida al presidente del partido de Acción Nacional a nivel nacional, nuestro amigo Marko Cortés ¡bienvenido! También al coordinador de los senadores de la República al senador Julen Rementería, ¡bienvenido, mi estimado amigo! También ha llegado con nosotros el exgobernador Francisco Domínguez le damos también la bienvenida.

Para continuar el desarrollo de nuestra sesión, con fundamento en el artículo 103 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Querétaro, se designa como Comisión de Cortesía a la diputada Maricruz Arellano Dorado, y a los diputados Enrique Correa Sada y Germain Garfias Alcántara para que acompañen al interior del Recinto hasta la Mesa Directiva al Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro al licenciado Mauricio Kuri González, a la Maestra en Administración Pública Tatiana Cloutier Carrillo, Secretaria de Economía en representación del titular del Poder Ejecutivo Federal, al diputado Santiago Creel Miranda presidente de la LXV Legislatura de la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión, así como también a la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, a la Dra. Mariela Ponce Villa.

—**Comisión de Cortesía:** cumple con la encomienda.

—**Presidente:** A nombre de la LX Legislatura del Estado, doy la más cordial bienvenida al Gobernador Constitucional del Estado a el Licenciado Mauricio Kuri González, a la maestra en administración pública Tatiana Cloutier Carrillo, Secretaria de Economía en representación del titular del Poder Ejecutivo Federal, al diputado Santiago Creel Miranda presidente de la LXV Legislatura de la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión, así como también a la magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, a la Dra. Mariela Ponce Villa. Y así también saludamos de manera muy respetuosa a la señora Carmen Herrera de Kuri esposa del gobernador y a toda la familia del señor gobernador de nuestro estado.

2.4 HONORES A LA BANDERA Y ENTONACIÓN DEL HIMNO NACIONAL.

—**Presidente:** Para continuar, de conformidad con lo dispuesto en los Artículos 1, 3, 4, 9, 12, 14, 38, 42, 45, 47 y 58 de la Ley Sobre el Escudo, de la Bandera y del Himno Nacional y 106 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Querétaro, procederemos a rendir Honores a Nuestra Lábaro Patrio y a entonar el Himno Nacional.

—Todos los presentes entonan el Himno Nacional.

2.5 INFORME DEL ESTADO GENERAL QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA EN LA ENTIDAD, CORRESPONDIENTE AL PRIMER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL DEL PODER EJECUTIVO DEL ESTADO DE QUERÉTARO.

—**Presidente:** A fin de dar cumplimiento a lo que mandata el artículo 22 fracción X de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Querétaro, nos hemos congregado en este Recinto para recibir el Informe Anual del Estado General que Guarda la Administración Pública en la Entidad,

correspondiente al primer año de ejercicio constitucional del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro. Para tal efecto recibimos al Gobernador constitucional del estado de Querétaro Mauricio Kuri González.

—**Gobernador Mauricio Kuri González:** Muchas gracias, muy, pero muy buenos días, saludo con mucho gusto al diputado Antonio Zapata Guerrero presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura del Estado. A las y los diputados de esta Legislatura, a la doctora Mariela Ponce Villa presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, a la Maestra en Administración Pública Tatiana Cloutier Carrillo, Secretaria de Economía del gobierno de México y representante del señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Licenciado Andrés Manuel López Obrador; al diputado Santiago Creel Miranda presidente de la LXV; por supuesto a mi esposa Carmen, a mis hijos Carmencita, Sabina y a mi hijo Mau, muchas gracias por estar acá el día de hoy, con mucho gusto y mucho cariño a los exgobernadores de Querétaro, al licenciado Mariano Palacios Alcocer, al ingeniero Ignacio Loyola Vera, al licenciado José Calzada Rovirosa, y al Médico Veterinario Zootecnista Francisco Domínguez Servien. Con mucho cariño a mis amigos senadores y coordinadores de los grupos parlamentarios: al senador Julen Rementería del PAN, al senador Miguel Ángel Osorio Chong del PRI., al senador Miguel Ángel Mancera del PRD, por supuesto con entrañable cariño a mis amigos y amigas senadoras y senadores de la República. A la doctora María de la Luz Mijangos Borja, titular de la Fiscalía Especializada en Materia de la Corrupción, al embajador del Líbano en México y al representante de la embajada en Canadá y del País Vasco. Al dirigente nacional de mi partido del Comité Ejecutivo Nacional Marko Cortés, muchas gracias, mi estiman amigo. A las diputadas y diputados federales; a las magistradas y magistrados del estado; a las presidentas y presidentes municipales de Querétaro, San Miguel de Allende, Guanajuato., Orizaba, Veracruz; y a la alcaldesa de Álvaro Obregón Lía Limón, muchas gracias por estar aquí y felicitarte por todo tu trabajo; al General de Brigada Diplomado del Estado Mayor Rosalino Barrios Barrios Comandante de la 17ª. Zona Militar, General muchas gracias; al maestro Alejandro Echeverría Cornejo Fiscal General del Estado, al doctor Javier Rascado Pérez presidente de la Defensoría de Derechos Humanos del Querétaro, a la maestra Grisel Muñoz Rodríguez Consejera presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro; a la doctora Teresa de Jesús Gazca rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro; al Monseñor Marín Lara Becerril Vicario General de la Diócesis de Querétaro; a los diferentes presidentes y representantes de partidos políticos en el estado. A los directores de medios de comunicación cámaras, colegios y asociaciones de empresarios; Rectores y directores de educación, y por supuesto a los integrantes de mi gabinete. Un saludo también a quienes nos siguen de manera virtual. Muchas Gracias.

Amigas y amigos, acudo el día de hoy a esta Soberanía para cumplir con el mandato constitucional de informar el estado que guarda la administración pública a un año de mi gobierno. Resultamos electos bajo un compromiso y una convicción. El compromiso: elevar a Querétaro al siguiente nivel. La convicción que sólo lo podríamos lograr bajo la energía acumulada de la reconciliación. Resultamos electos por la más amplia mayoría que se haya registrado en el Querétaro democrático. Eso nos comprometió doblemente: llegamos a honrar esa confianza. Ganar en democracia demanda gobernar en democracia. Ello implica entender que al gobierno se accede bajo una mayoría, pero se ejerce para todas y todos. Convoqué a la integridad de las y los queretanos a atrevernos a mirar hacia arriba, pero siempre sentir con los de abajo, a ver lejos, pero sin dejar de mirar al de al lado. A construir un mejor porvenir para todas y todos. Invité a la sociedad a decirles que no vamos a leer la historia de Querétaro. Vamos a escribirla. Fuimos el primer gobierno paritario, imposible emprender esta gran tarea sin el talento y la valentía de las queretanas. Encabecé un compromiso claro con la transparencia y la rendición de cuentas. Somos el primer gobierno de todo el país en presentar y publicar nuestra 5 de 5.

Es decir, declaración patrimonial, fiscal, de no conflicto de intereses, carta de antecedentes no penales y un examen antidoping.

El gabinete está integrado por profesionales que cuentan con estudios y cuentan con experiencia. Una entidad como la nuestra, un gobierno como éste, demanda lo mejor de cada uno: preparación con honestidad; integridad con compromiso y compromiso con fidelidad. Creo en la eficiencia honrada. Una no vale sin la otra; La eficiencia sin honradez es abuso. La honradez sin eficiencia, derroche. Aquí eficiencia honrada. Elevar a Querétaro al siguiente nivel implica que a todos nos vaya mejor; que lo sintamos en el presente, pero que sepamos que estamos trabajando para el porvenir. Queremos que estos seis años definan los próximos seis lustros de prosperidad y tranquilidad. Seis años en seis lustros: esa es nuestra intención. El desarrollo de una sociedad se mide por su respeto a la ley y por la participación ciudadana. Para lograrlo, ofrecí construir este proyecto sobre los pilares de las finanzas sanas y de la seguridad pública. Las primeras las hemos garantizado mediante ahorro, productividad, teniendo menos trámites, digitalizando la gestión pública e incrementando la recaudación. Tenemos hoy una base tributaria que nos permite financiar los programas que nos distinguen ante todo el país. La seguridad se reforzó con un nuevo modelo basado en la prevención del delito, el combate a la delincuencia y la impartición de justicia, con el objeto de blindar a Querétaro y limpiar nuestras calles del crimen.

Aplicamos la más alta inversión en la historia de Querétaro en seguridad, 4 mil millones de pesos para la construcción de un nuevo Complejo de Seguridad, que albergará a la Secretaría de Seguridad Ciudadana, bases de datos, mapas del delito, información delictiva y zonificación de ilícitos. A él se conectarán todos los centros de comando y control del estado. También Incluye 3,500 puntos de videovigilancia, 64 arcos carreteros, 18 hangares para drones, sistema de alertamiento para detección de placas vehiculares. Entre muchos otros. Aquí no creemos en la fuerza bruta, sino en la investigación inteligente. Sobre esas bases, emprendimos la gran tarea de producir más, de invertir más, de educar más, de sanar más. Ampliamos los programas sociales porque tenemos una responsabilidad social y entendemos la angustia y la necesidad de muchas familias. Hay más apoyos para los más humildes, pero bajo nuestra certeza inquebrantable: el mejor programa social es el empleo formal. Los apoyos a las familias queretanas se extendieron como nunca antes bajo el programa Contigo, que apoya a las y los queretanos más humildes. La pandemia dejó profundas secuelas en las familias queretanas. La devastación de la salud, de la vida, se vio acompañada también por un golpe en el patrimonio. Por eso creamos el primer seguro de desempleo del Bajío y uno de los pocos que funcionan en el país. Además, Fuimos el primer estado en todo el país en abrir una clínica post Covid, para asegurar la atención y la salud de quienes sufren aún efectos secundarios de esta terrible enfermedad. No puede haber un gobernante sensible que ignore el dolor de la enfermedad en un hogar, la desesperación por la consulta o cirugía pospuesta, la frustración por la falta de medicinas. A diferencia del país, abrimos clínicas, pero nos aseguramos, también, que hubiera medicinas. No queremos hospitales que sólo diagnostiquen, sino que curen. Ofrecí una reingeniería del sistema de salud para que hubiera todas las medicinas, todo el tiempo; de un nivel de abasto del 70%, hoy registramos un 90%. Este esfuerzo permitió que los pacientes aumentaran en un 20% en todo el sistema.

Estar sano es la precondition para emprender el maravilloso viaje del conocimiento. Invertimos 470 millones de pesos, cifra sin precedente, para reabrir 2,444 instalaciones educativas que habían sido vandalizadas en la pandemia. Además, en un acto sin precedente, todas las escuelas de educación básica cuentan con Internet gratuito.

En un mundo globalizado, la infraestructura tradicional solo es útil si se acompaña de infraestructura digital. Y la educación digital debe desembocar en una revolución intelectual. Para acelerar este desarrollo, invertimos más de 9,900 millones de pesos en obra pública. Destacan las obras del distribuidor vial Huimilpan-Coroneo, la del puente vehicular sobre el río San Juan y dos pasos inferiores en Av. Tecnológico en el municipio de San Juan del Río, la construcción de la avenida Obrero Mundial en la colonia Loma Bonita del municipio de Querétaro y la del paso superior en el entronque de Santa Bárbara en Corregidora, entre muchas, pero muchas otras. También tomamos decisiones complejas, anunciamos la construcción del Paseo 5 de Febrero, obra demandada por lustros y que es ejemplo de movilidad para peatones, ciclistas, usuarios del transporte público y automovilistas, a través de pasos vehiculares superiores y deprimidos, carriles exclusivos para transporte público y nuevos entronques. A la par, lanzamos un programa innovador, ejemplo mundial, Qrotectores, que involucra a las y los queretanos en un esfuerzo ambiental que protege los árboles que habitan en 5 de febrero y garantiza a nuestras hijas e hijos un patrimonio ambiental.

El campo nos alimenta, por ello le apostamos a su tecnificación, se diseñó una estrategia conjunta con los productores, aumentando la inversión en este sector fundamental para la economía, logrando un incremento del 107% en comparación del 2021. En este año, el sector privado invirtió más de 12 mil millones de pesos, concretando 27 nuevos proyectos, ampliaciones y modernizaciones, que generaron 6 mil 871 nuevos empleos. Quisiera destacar algunas empresas como la empresa suiza SIG del sector alimentario, las alemanas Atotech del sector químico y BCS Automotive del sector automotriz, la ampliación de la empresa Safran de origen francés, enfocada en la industria aeroespacial, así como las inversiones de los grupos Nestlé y Prettl, entre muchas más. Me complace informar que la totalidad de los empleos que se perdieron durante la pandemia se han recuperado e incluso registramos un incremento del 28% de empleos formales ante el IMSS en el segundo trimestre del 2022, con relación al mismo periodo del 2021.

El Sector Turístico ha aportado también a la riqueza queretana, se lanzó el nuevo distintivo turístico del estado: “Querétaro, y entonces encontré México”, logrando una recuperación del sector del 55% en el indicador de turistas por noche, y se reactivó el segmento de turismo de convenciones y de romance. Este esfuerzo nos ha permitido que 65% del empleo en Querétaro sea formal lo repito, el 65% del empleo en Querétaro sea formal, contra el 60% de informalidad del país y de algunos estados que registran tasas cercanas al 80% pero de informalidad. Esto transforma el rostro de nuestra sociedad. La acelerada generación de empleo se sustenta en el conocimiento de nuestra gente. Aquí sí creemos en la tecnología, en la ciencia, en el sector privado que empuja hacia el futuro junto con la sociedad civil y la ayuda del sector público. Sumamos para llegar más lejos. Aquel que un empleo formal tiene un salario, seguridad social, una pensión. Acceso a crédito de vivienda, pero lo más importante, posee autoestima y un sentido de dignidad cuando tienes un trabajo. En verdad nos debe de llenar de orgullo, ser uno de los 8 estados del país que posee una mayoría de clase media. La clase media es sinónimo de estabilidad, de estudio, de esfuerzo. Es gente que cree en la superación, en el ahorro, en el fruto del empeño. Cree en la solidaridad y abraza la fe de una sociedad mejor. Nuestro propósito es claro, queremos una sociedad de emprendedores. Personas de bien que desean trabajar y prepararse para tener un patrimonio y que quieren que sus hijos sean mejor que ellos. Vamos a hacer crecer a la clase media mediante la movilidad social. Estamos listos. No vamos a descansar hasta lograrlo.

De verdad, no solo queremos garantizar una vida digna y feliz para todas y todos en el presente. Aspiramos a sostener que estén mejor en los años por venir. Por eso nos enfocamos en asegurar el suministro oportuno, suficiente y accesible en tres rubros fundamentales: energía, agua y movilidad. La

vida humana depende de la energía. La utilización de la energía se traduce en la forma de como producimos, nos desplazamos, generamos satisfactores, convivimos. Creamos la primera Agencia Estatal de Energía, cuyo trabajo estableció una alianza con empresas del sector, para impulsar el uso de energía solar fotovoltaica a fin de instalar más de 230,000 módulos y electrificar el equivalente a 80,000 mil casas, contribuyendo a la reducción 1.85 millones de toneladas de CO₂, esto equivale a plantar más de 5.5 millones de árboles. El agua es vida, es el bien más preciado, por ello, iniciamos con el Proyecto Acueducto III, cuyo proyecto ejecutivo será presentado en el mes de diciembre, para garantizar el suministro de agua en la Zona Metropolitana y las vecinas durante las próximas cinco décadas. Esta obra permitirá reducir la sobreexplotación y abatimiento de los mantos acuíferos en toda la entidad. Ordenar, cuidar y vigilar nuestro equilibrio ecológico, es un compromiso con el presente y el futuro de Querétaro, en ese tenor, llevamos a cabo acciones para la protección y conservación de 3,210 hectáreas de ecosistemas forestales.

Señoras y señores, desde hace años, el crecimiento explosivo de los residentes del estado ha traído un serio problema de movilidad. Se han hecho importantes esfuerzos, pero el problema persiste. Hay que reconocer que se han hecho importantes esfuerzos, pero el problema persiste. Tomé la decisión de formar un nuevo modelo de transporte público, con el servicio a los usuarios como centro, cambiamos las reglas, revisamos todo, nos rodeamos de los mejores expertos. Di un plazo a los concesionarios de tres meses para tener un sistema óptimo. Hubo avances, pero insuficientes. El nuevo modelo consiste en la creación de un nuevo fideicomiso, donde el gobierno será quien administre y distribuya los ingresos a los concesionarios a partir de un sistema de metas y logros. Se ven a otorgar nuevas concesiones, incrementando rutas, autobuses, y reduciendo tiempos de espera. Pondremos especial énfasis en la mejora del trato a pasajeros a través del Instituto de Capacitación de Operadores y estamos creando el Consejo Ciudadano de la Movilidad. Nuestro compromiso es darle a las y los ciudadanos un transporte a la altura de Querétaro, nuestra gente se lo merece y no vamos a fallarles. Juntos vamos a cumplir.

Amigas y amigos, la capacidad de los gobernantes no se mide en los momentos de triunfo. En el calado de sus planes, en lo acertado de sus iniciativas, se mide en la adversidad. He debido enfrentar momentos difíciles. Aquellos que no provoqué ni anticipé. De verdad no había forma de hacerlo. Pero fui electo no sólo para administrar los triunfos. Fui electo también para tomar las decisiones que nos permitan superar la adversidad y consolar el sufrimiento de los demás. Tormentas atípicas —que cada vez más típicas— inundaron diversas regiones. San Juan del Río, Tequisquiapan, Huimilpan, El Marqués, Corregidora y la capital, resultaron particularmente lastimadas. Eso sucedió a partir del primer minuto de mi administración, rendí protesta y me trasladé al epicentro del dolor. Estuve ahí, con la gente que había perdido su patrimonio. Que había tenido que desalojar su hogar. Que abandonar sus recuerdos, sus pertenencias, vi a los ojos la angustia de buenas familias queretanas. Fui porque en los momentos duros, la cercanía del gobernante significa empatía, apoyo y cobijo. En las malas se conoce a quien nos quiere, y yo quiero que todas las familias queretanas vivan tranquilas y felices. En ese momento movilizamos todos los recursos que teníamos para apoyarles. Les reiteramos entonces no están solos.

Posteriormente nos llegó una nueva Ola de Covid, cuando la enfermedad se extiende en la población, mortal o no, el gobernante debe concentrar todos sus esfuerzos, todos sus recursos, toda su atención, en tratar de prevenir, curar y rehabilitar. Cada noche, cuando me llegaban los reportes de contagios, le pedía tener la lucidez y la templanza para tomar las mejores decisiones. Poco después, antes de emprender una gira para traer inversiones al estado una violencia cruel e inusitada estalló en el estadio

La Corregidora. Las imágenes nos llenaron a todos de incredulidad, de vergüenza, de indignación. El desconcierto llegó después: ¿Había sucedido esto aquí? Y sí, Había sido aquí y los violentos, en parte, habían sido nuestra gente. Luego llegaron dos hechos que nos llenaron de dolor: Una niña de 6 años fue secuestrada, violada y asesinada por un miserable que había llegado días antes al estado. Semanas después, un niño otomí fue quemado por compañeros de secundaria que lo acosaban. ¿Qué estaba ocurriendo? ¿Era esta nuestra sociedad? ¿En qué nos estábamos convirtiendo? No llegué al cargo para administrar problemas, sino para resolverlos. No llegué para negar la realidad, sino para enfrentarla e intentar modificarla. No admito que se instale el conformismo; no consiento que abandonemos a los niños, a las jóvenes, a las mujeres, a las personas con discapacidad. No quiero que seamos un mosaico más del triste mural de comunidades rotas en el que se está convirtiendo al país. Apelé a la sociedad, de donde provengo. Soy un convencido de que nuestra vida en común, de que el futuro de nuestros hijos es demasiado importante para dejarla en manos de unos cuantos. Hay que entrarle todos o todos vamos a perder.

El gobierno del estado, el gobierno de la capital, el sector privado y la sociedad civil lanzamos el programa Sociedad de Respeto: Somos Querétaro. Es el primer programa en el país que posee una perspectiva integral para reparar el tejido social, reforzar valores, generar sentido de comunidad y recuperar los espacios públicos. Es un programa público privado de inversión. Presupuestal, sí, pero sobre todo de inversión emocional y moral. Es una apelación a lo mejor de nosotros mismos. Con ello, invertimos en la escuela y en espacios deportivos; en parques y plazas públicas. Convertimos las bardas desnudas y olvidadas en espacios de arte. Combatimos el bullying, las adicciones y la violencia intrafamiliar y con el Museo de la Memoria y la Tolerancia lanzamos una campaña de inclusión con la sociedad, recordamos lo que hemos sido, lo que somos, lo que seremos. Los momentos difíciles no encuentran soluciones fáciles. Lo extraordinario no se supera con acciones ordinarias. Hoy convoco a toda la sociedad a que nos unamos y abandonemos la indiferencia. Reencontremos el orgullo de vivir aquí y ser parte de una comunidad de valores. Los invito a que compartan mi determinación: de verdad, no les puedo asegurar que nada de lo ocurrido volverá a pasar. Sí les aseguro que nunca, nunca, nunca, me va a encontrar con los brazos cruzados.

Secretaria Tatiana Clouthier Carrillo, le agradezco de corazón su asistencia a este evento, su labor es fundamental para el desarrollo de México. Va llegando usted a una tierra que cree en la empresa, en las y los emprendedores y en los negocios familiares como fuente de prosperidad. Sabe que Querétaro es su casa, le pido, estimada secretaria, transmita al señor Presidente de la República, al licenciado Andrés Manuel López Obrador, mi gratitud y reconocimiento. Cooperar en la diferencia es muestra de patriotismo y sello de demócratas. Soy un convencido de la unidad y del diálogo. Reitero mi posición de siempre, quiero que le vaya bien al presidente porque así le va bien muy a México. Cuenten conmigo siempre para construir la concordia entre las y los mexicanos. Quiero hacer un especial, especial reconocimiento a las fuerzas armadas del país: siempre agradecidos por su patriotismo y su gallardía, un saludo a toda la tropa mi general, por favor dígales que estamos agradecidos desde el primero minuto de mi gobierno, por ejemplo, nos estuvieron apoyando en los temas de las (inaudible)...

En este camino he estado acompañado de personas de gran talento y de grandes compromisos. A los miembros de mi administración les agradezco su dedicación y entrega. Los invito, sigamos ofreciendo lo mejor de nosotros en favor de Querétaro. Agradezco a las y los legisladores federales y locales; al poder judicial su trabajo y compromiso con Querétaro, con la democracia y con la ley. Hago un especial reconocimiento a la Fiscalía General del Estado que procura la justicia con la aplicación de la ley. De

igual manera, destaco la presencia de la Dra. María de la Luz Mijangos Borja, Titular de la Fiscalía Especializada en Materia de Combate a la Corrupción, mil gracias por acompañarnos el día de hoy.

Hemos sostenido una plena coordinación con las y los alcaldes de la entidad. Les reconozco y agradezco su confianza y su trabajo. Todos somos depositarios de la confianza de la gente, sigamos honrándola, no hay mayor honor que servir a las y los queretanos. He contado con el cariño y comprensión de que se encuentra en casa, en mi familia reside mi serenidad y mi fortaleza. Por supuesto a mi esposa Car y a mis hijos Mauricio, Car y Sabi, muchas gracias. El amor que se halla en el camino nos infunde el valor y la pasión para seguir adelante, igual que lo hace el faro que nos guía en medio de la tormenta.

Señoras y señores, liderar es tener una visión clara; inspirar; movilizar, superar obstáculos. Nos dirigimos a un futuro mejor con el orgullo y la certeza de que somos referente de lo mejor de México, aquí creemos en la familia como fuente de formación de valores, de enseñanza, como productora de amor, sueños y proyectos, aquí creemos en la comunidad como cuna de solidaridad y de afecto, aquí creemos en la fuerza de la sociedad para organizarse y moldear un porvenir más justo y más próspero para todas y todos, aquí sabemos que sí es posible elevarse al siguiente nivel, aquí creemos en la educación, en la tecnología y en la ciencia como fuente del talento y en el talento, no en la dádiva como motor de una vida exitosa, aquí creemos en la dignidad del empleo que da libertad y no en la caridad que demanda sumisión, aquí creemos que tenemos mucho que aportar al mundo y recibimos al mismo tiempo lo mejor del mundo, aquí sabemos que sí es posible elevarnos al siguiente nivel, aquí tenemos fe en los demás: confiamos en el otro y nos cobijamos para emprender juntos, aquí apostamos al respeto, la decencia y a la solidaridad. Desde aquí convocamos a la reconciliación, al diálogo, a la unidad de sueños y de esperanzas para decir a todo México: Elevarnos al siguiente nivel es posible, ese es el rumbo ¡juntos adelante! muchas gracias.

—**El Gobernador** Constitucional del Estado entrega al presidente de la Mesa Directiva el informe.

3. TÉRMINO DE LA SESIÓN.

—**Presidente:** A través de este acto se ha dado cabal cumplimiento a la obligación constitucional del titular del Poder Ejecutivo del Estado de rendir un informe anual, sobre el estado que guarda la administración pública en la entidad, es cierto que este primer informe se rindió y este año se vivió intensamente en una serie de problemas pero también que supieron ser enfrentadas con un alto espíritu humanista de nuestro señor gobernador, dio muestras de ello, de esa cercanía de estar en los problemas con los que más los necesitaban, serán las y los queretanos, será la historia quien juzgue esta cercanía y este amor por la entidad, nuestro respeto. También este informe será revisado al seno de esta Soberanía en los siguientes días a través de las comparecencias de los servidores públicos, integrantes del gabinete del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro. A nombre de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, agradezco la presencia de todas y todos ustedes, solicito a la Comisión de Cortesía se sirva conducir al exterior del recinto al Gobernador Constitucional del Estado al licenciado Mauricio Kuri González, a la Maestra en Administración Pública Tatiana Cloutier Carrillo, Secretaria de Economía quien viene en representación del titular del Poder Ejecutivo Federal, al diputado Santiago Creel Miranda presidente de la LXV Legislatura de la Cámara de Diputados del H. Congreso de la



LX
LEGISLATURA

DIARIO DE DEBATES

Sesión Solemne 30

Unión, a la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro a la Dra. Mariela Ponce Villa, una vez concluida esta sesión. No habiendo más asuntos por desahogar, con fundamento en los artículos 96, 100, 101, 126, fracción V, 131 fracción III y 132 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Querétaro, le solicito al diputado segundo secretario Christian Orihuela, elabore el acta correspondiente, levantándose la presente, siendo las 10 de la mañana con 52 minutos del día de su inicio. A todas y todos ustedes Muchísimas gracias por su presencia, que tengan un buen día.